
ВСТРЕЧА ПЕРВЫХ 
ВЫПУСКНИКОВ

Дни, месяцы, годы нашей жизни так наполнены делами, 
что порой некогда бывает оглянуться. Но вот само время 
иногда подводит нас к своим границам, ставит на тот или 
иной рубеж, и люди собираются вместе и говорят друг дру
гу: посмотрите, как мы с вами выросли, какими стали други
ми. Но в самом важно1М остались прежни1М1и; все также хо
чется идти вперед, всюду успевать, больше делать, не ста
реть душою.

12 ноября в политехническом институте собрались те, кто 
двадцать лет назад стали его первыми студентами. Их тогда 
было всего двести. И специальностей было пока только три— 
строители, машиностроители, электротехники. И учиться, и 
жить приходилось трудно. На Афонтовой горе, где сейчас 
вырос комплекс учебных корпусов, общежитий, спортивных 
сооружений, тогда стояли палатки, и студенты сами строили 
для себя все то, что сейчас есть.

Годы неузнаваемо изменили Студенческий городок. Сегод
ня в политехническом институте одиннадцать факультетов, 
два филиала и завод-втуз, свыше пятнадцати тысяч студен
тов.

Эти цифры назвал в своем выступлении доцент Лев Ва
сильевич Енджиевский. А председательствующий на собрании 
доцент Борис Федоров1ич Турутин представил Енджиевского 
как первого абитуриента, первого студента и первого канди
дата техничеоких наук из выпускников первого набора Л. В. 
Енджиевский говорил о неизмеримо возросшем за последние 
ГО.ДЫ уровне преподавания в институте. Здесь работают семь 
докторов и триста сорок два кандидата наук, лаборатории 
и кафедры оснащены современным оборудованием, сту
денты-политехники являются участниками ВДНХ, раз
личных Всесоюзных конкурсов, авторами изобретений н пе
чатных трудов. Всего различными формами исследователь
ской работы занято сейчас более шести тысяч студентов, 

f На встрече выяснилась интересная деталь: что ни выпуск
ник, то руководитель завода, отдела, цеха, управления. От
ветственнейшая работа. Почему каждый из них завоевал 

. столь высокое доверие, почему оказались им по оила(л 
I большие дела? Потому что активному отношению к жизни 

они учились еще будучи студентами. Примером для подра
жания для них были их преподаватели.

Выпускник строительного факультета, бывший секретарь 
комитета ВЛКСМ института Анатолий Алексеевич Козлов 
вспоминал, как ректор Василий Николаевич Борисов в труд
ные годы становления института находил время, чтобы по
бывать на квартирах у студентов, поинтересоваться их уче
бой и бытом. Ректор говорил им: «Вам трудно, я понимаю. 
Но держитесь, живите на пределе, и потом вы увидите, как 
это обернется успехами и радостью в будущем». А. А. Коз
лов с уважением говорил о таких преподавателях, как Г. А. 
Белоусов, Т. И. Воробьева, М. И. Киселев, Г. М. Родичев, Г. Г. 
Шестаков, Г. С. Келер, И. И. Родин, Г. С. Елистратов и многие 
другие, которые личным примером учили студентов честно
сти, доброте, самоотверженности, скромности.

Главный инженер «Краоноярокпраждзнлроекта» В. А. Се- 
лютин наз1вал цифру 140. Столько политехников в 
институте, и это —  третья часть всех его специалистов с выс
шим образованием. Они создают хорошую творческую атмо
сферу в коллективе, и такой настрой они перенесли из сту
денчества.

Выпускник 1961 года, ныне заместитель директора Крас
ноярского завода телевизоров Л. Н. Логинов говорил:

—  По роду своей деятельности мне приходится бывать 
в разных уголках страны и слышать отзывы о красноярских 
политехниках. О них сложилось мнение как о специалистах 
высокого класса, которые достигают отличных результатов в 
науке и на производстве. Нам надо и дальше высоко нести 
марку Красноярского политехнического.

Первые выпускники пожелали институту расти и крепнуть, 
преподавателям —  добиваться новых успехов, не стареть, 
студентам —  ОТЛ1ИЧ1НО учиться. В. СЕКЕРИНА.

На снимках: встречу открывает Б. Ф . Ту
рутин; они закончили наш институт 15 лет
назад. Фото Е. Ванслава.

П ролет арии всех стран, соединяйтесь!
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СЕКРЕТАРИ 
ВНОВЬ ИЗБРАННЫХ 
партийных 
организаций

А. И. Малышев — инженер 
научно - иоследовательокого 
сектора (ЭМФ).

iB. П. Логинов — старший 
преподаватель кафедры тео
ретической механики (МФ).

А. Т. Миллер —  доцент ка
федры ПЖБК (СФ).

A. И. Коновалов — старший 
преподаватель кафедры выс
шей математики (ТЭФ).

Н. А. Борисов —  и. о. до
цента кафедры радиотехники 
(РТФ).

Е. Г. Синенко — старший 
преподаватель кафедры дета
лей машин (МСФ).

3. Г. Погорелов — доцент 
кафедры автотранспорта
(АДФ).

П. П. Костылев — старший 
преподаватель кафедры охра
ны труда (СТФ).

B. А. Трошин — доцент ка
федры электроснабжения
(ЭЭФ)

Г. Е. Даршин —  начальник 
штаба гражданской обороны 
(АХЧ).

Э. А. Задьихайло —  препода
ватель (военная кафедра).

Л. Г. Беляева — преподава
тель кафедры высшей мате
матики (подготовительное от
деление).

КОМСОМОЛЬСКИХ
организаций

л. Балтман — студент 3 кур
са (ЭМФ).

Д. Невирко — инженер 
НИСа (МФ).

М. Сашко —  студент 4 кур
са (СФ).

И. Мантлер —  студент 4 кур
са (ТЭФ).

Н. Федоренко — зав. лабо
раторией кафедры физики 
(РТФ).

A. Баран — студент 3 курса 
(МСФ).

C. Портнягин —  студент 
3 курса (АДФ).

B. Тедеев — студент 3 кур
са (СТФ).

В. Тухватулин —  инженер 
НИСа (ЭЭФ).

А. Смоли1Н —  эосистент ка
федры подъемно-транспорт
ных машин (бюро ВЛКСМ пре
подавателей и сотрудников 
института).

Е. Гуков — электрик (АХЧ).

П П  И Н С Т И Т У Т У

#  10 ноября состоялось от
четно - выборное собрание 
первичной организации об
щества «Знание» института. С 
отчетом выступил член бюро 
организации Ф. А. Хохлов.

В принятом постановлении 
особое внимание обращается 
на пропаганду решений XXV 
съезда КПСС, материалов О к
тябрьского (1976 г.) Пленума
ЦК КПСС и пятой сессии Вер
ховного Совета СССР.

Во вновь избранное бюро 
вошли В. А. Иванов (председа
тель) Ф. А. Хохлов (замести
тель), В. С. Фомина (секре
тарь) и другие.

ф  10 ноября гостем кафед
ры технологии металлов наше
го института был заведующий 
кафедрой металловедения Ле
нинградского института, про
фессор Т. А. Лебедев, ко
торый выступил с лекцией 
на тему «О формировании 
маркоистско-ленннского ми
ровоззрения студентов в про
цессе изучения общенаучных 
и технических дисци1плин».

Ф На кафедре сопротивле
ния материалов продолжает 
работу ежегодный студенче
ский семинар «Оригинальные 
задачи сопротивления матери
алов и нестандартные приемы 
их решения». Первое в этом 
году занятие состоялось 9 но
ября. Среди участников семи

нара победители зональных 
и краевых конкурсов.

#  13 ноября в актовом за
ле института состоялся слет 
студ eiH ч ес К1И х стр о и тел ь н ы х
отрядов КПИ. Переходящее 
Красное знамя было вручено 
комсомолыской организации 
электроэнергетического фа
культета, завоевавшей по ито
гам третьего трудового семе
стра первое место, на втором 
месте — комсомольская орга
низация механического фа
культета. Ей был вручен вым
пел. Комсомольская организа
ция автодорожного факульте
та, занявшая третье место, 
награждена Почетной грамо
той.

Ф  На заседании совета по 
правовому воспитанию сту
дентов заслушан отчет декана 
теплоэнергетического факуль
тета Д. Е. Криволуцкого о вы
полнении плана мероприятий 
по правовому воспитанию сту
дентов в 1975— 1976 учебном 
году и планировании на сле
дующий год.

Совет принял решение о 
создании факультетских ко
миссий, которые будут вести 
пропаганду правовых знаний, 
следить за выполнением ад
министративных приказов и 
распоряжений, а также конт
ролировать строгое соблюде
ние трудов10й дисциплины в 
коллекти'ве.

19 НОЯБРЯ В ИНСТИТУТЕ БУДЕТ ПРОХОДИТЬ XVI ОТЧЕТ
НО-ВЫБОРНАЯ ПРОФСОЮЗНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ. В ЕЕ ПО
ВЕСТКУ ВКЛЮЧЕНЫ ОТЧЕТНЫЕ ДОКЛАДЫ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРОФСОЮЗНОГО КОМИТЕТА А. И. ШАРАПОВА И ПРЕД
СЕДАТЕЛЯ РЕВИЗИОННОЙ КОМИССИИ Г. С. КЕЛЕРА.

КОНФЕРЕНЦИЯ ИЗБЕРЕТ НОВЫЙ СОСТАВ ПРОФСОЮЗНО
ГО КОМИТЕТА И РЕВИЗИОННОЙ КОМИССЙИ, ДЕЛЕГАТОВ 
НА КРАЕВУЮ ПРОФСОЮЗНУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ РАБОТНИ
КОВ ПРОСВЕЩЕНИЯ, ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ И НАУЧНЫХ УЧРЕЖ
ДЕНИЙ. СОСТОЯТСЯ ТАКЖЕ ВЫБОРЫ ЧЛЕНОВ ТОВАРИЩЕ
СКОГО СУДА ИНСТИТУТА.
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Институту исполнилось двадцать, возраст сов
сем молодой. Многое еще только складывается, 
немало трудностей встречается на пути. Однако, 
коллектив института в постоянном поиске более 
совершенных форм и методов преподавания и 
воспитания, организации научной работы, дея
тельности общественных организаций.

Чтобы эффективнее трудиться и вести подго
товку инженерных кадров, необходима актив
ная обратная связь в системе «вуз — произ
водство», «студент — молодой специалист».

С этой целью редакция газеты «Политехник» 
разослала руководителям ряда промышленных 
предприятий, на которых работают наши вы
пускники, следующую анкету;

«Как «входят» в коллективы наши выпускники, 
с какими трудностями, на Ваш взгляд, они встре
чаются!

Оправдывают ли они те надежды, которые на 
них возлагаются! Типичные недостатки в их под
готовке.

Расскажите об инженерной карьере одного из 
наших выпускников.

Ведут ли наши выпускники общественную ра
боту! С какими трудностями при этом встре
чаются!

Современный инженер — это организатор 
производства. Как, по Вашему мнению, инсти
тут готовит своих воспитанников к выполнению 
организаторской функции специалиста!

Что бы Вы предложили для улучшения подго
товки инженеров!»

Сегодня газета начинает публиковать ответы 
на нашу анкету.

те на курсах отдела техни
ческого обучения, где про
ходят подготовку и повыше
ние квалификации рабочие 
объединения. До сих пор 
инженеры - преподаватели 
В. Н. Береговой, А. Г. Ни
китин, А. Д. Ванеева и дру
гие получают от своих пи
томцев признания благодар
ности за их кропотливый и 
благородный труд. Молодые 
специалисты, окончившие 
ваш институт в 1971 — 1975 
годах также успешно пере
дают свои знания молоде
жи, являясь преподавателя
ми на заводских курсах. 
Это — Г. Ф. Артышко, С. А. 
Израилева, О. М. Капля, 
В. Ю. Тишенин, А. П. Но
готков, Л. П. Юшкова, С, И. 
Горелик, В. Н, Карасев,
А. В. Дегтяренок, Б, В. 
Мандрико.

В качестве заводских сти
пендиатов мы ежегодно на
правляем в институт наибо-

женера завода. Почти все 
выдвинутые на руководящие 
должности — коммунисты, 
все они ведут общественную 
работу — лекторами, про
пагандистами, преподавате
лями теоретических дисцип
лин.

Есть и отрицательные 
примеры, когда некоторые 
не совсем устойчивые люди, 
испугавшись трудностей, 
уходят с завода с поисках 
работы полегче. Из выпуск
ников политехнического это 
Н. Н. Фролов, Н. А. Кома
ров, В. Н. Потапов. Воз
можно, их недовоспитал ин
ститут, а быть может, при
чины лежат за пределами 
его влияния.

В целях повышения каче
ства обучения необходимо, 
чтобы практика студентов 
была более продолжитель
ной и организованной, что 
отвечает интересам студен
тов с точки зрения приобре-

ГАЗЕТЕ 
ОТВЕЧАЮТ

27 октября в «Политехнике» 
под заголовком «Каждой ла
боратории —  образцовый по
рядок» были 01публико(ваны 
материалы рейда печати. В 
них указывалось на ряд недо
статков в учебных лаборато
риях трех кафедр. Редакция 
получила следующие ответы 
о принятых мерах;

Р. А. МЕРКЕР, и. о. заведу
ющего кафедрой металлооб
работки и технологии литей
ного производства;

«Устаревши е ф о рм ов о чн ы е 
машины, о которых говорит
ся в корреспонденции, слу
жат 1нам для объяснения сту
дентам принципа работы от
дельных узлов, имеющихся на 
большинстве современных 
формовочных машин. В бли
жайшее время, с установкой 
компрессора, он1И у нас ста
нут действующиМ1И, и тогда 
для студентов будет постав
лена еще одна лабораторная 
работа.

Об использовании или реа
лизации машины литья под 
давлением, приобретенной на
ми несколько лет назад за 
большую сумму, вопрос ре
шается».

И. К. МАКАРЕВИЧ, заведую
щий кафедрой технологии 
металлов:

«Сразу же после рейда в 
лаборатории был наведен са
нитарный порядок. Все обо
рудование и станки налаже
ны в соответствии с требова
ниями техники безопаоности. 
Окна застеклены. На ремонт 
лаборатории в АХЧ вот уже 
больше года лежит заявка, 
однако он до сих пор не про
изведен».

В. И. ИВЧЕНКО, заведую
щий кафедрой гидравлики;

«Методички по лаборатор
ным работам будут законче
ны и подготовлены к переиз
данию к 1 декабря этого го
да, издание намечено на ян
варь-февраль 1977 года. Ре
шение другого вопроса — 
расширение площади лабора
тории в компетенции ректо
рата».

КОМСОМОЛЬСКАЯ
ЖИЗНЬ

Отчеты и выборы — это 
время, когда подводятся ито
ги и планируется завтрашний 
день камсомрльокой органи
зации. Как П1рошел этот важ
ный этап в жизни студентов 
ме X ани ч еок о г о ф аку л ьтета?

Выступая перед комсомоль
цами, секретарь бюро ВЛКСМ 
Д. Невирко подвел итопи про
деланной работы. В докладе 
было названо много проблем, 
которые можно было обсу
дить на собрании. Но подъе
ма, атмосферы для дискуссии, 
к сожалению, создано не бы
ло. Справедливым было за
мечание студентки М. Ван о 
равнодушии многих комсо
мольцев к общественным де
лам на факультете. Подтверж-

Учиться творческому подходу
Возрастаю щая техниче

ская оснащенность нашего 
комбайностроительного объ
единения ставит перед на
ми задачу подготовки спе
циалистов высокой техниче
ской культуры, с хорошо 
развитым умением самосто
ятельно ориентироваться в 
принципах работы современ
ных станков и автоматов, и 
надо сказать, что ваш инсти
тут готовит специалистов, 
отвечающих этим требова
ниям. Примером тому мно
гие из выпускников инсти
тута: В. Н. Береговой, А. Г. 
Никитин, В. Д. Метелин,
А. Л. Кислицкий и другие, 
окончившие институт в 
1964— 1968 годах. Они по
казали себя вполне подго
товленными к самостоятель
ной работе.

Оправдывают ли ваши вы
пускники надежды, которые 
на них возлагает руководст
во объединением? Да, и 
здесь можно указать на фак
ты, проверенные не одним 
годом.

Окончившие с отличием 
ваш институт многие инже
неры показали, что труд ин
женера, организатора произ
водства, наставника моло
дых рабочих — это настоя
щий творческий поиск ре
шений производственных за
дач, требующий от него по
вседневного анализа для оп
ределения наиболее эффек
тивных форм и методов их 
выполнения.

Из числа окончивших 
ваш институт почти каждый 
инженер — это педагог, он 
привлекается у нас к рабо-

лее способных товарищей. 
После окончания вуза они 
возвращаются к нам и пре
красно работают как специа
листы, принимают активное 
участие в техническом пере
вооружении заводов нашего 
объединения. Из числа этих 
товарищей многие работают 
на ответственных должно
стях, оправдывая оказанное 
им доверие. Это Анатолий 
Петрович Подоляк — заме
ститель главного инженера 
завода, Александр Георгие
вич Никитин — главный ин
женер Назаровского завода, 
Виктор Никитич Берего
вой — заместитель главно
го технолога завода, Даниил 
Петрович Бурмистров — 
главный энергетик завода, 
Владимир Васильевич Гринь 
— заместитель главного ин-

тения ими более полных 
производственных навыков.

На нашем заводе выпуск
ники политехнического ин
ститута с первых же шагов 
встречают доброжелатель
ное отношение и внимание 
к себе. Особенно же у нас 
поощряется творческий по
иск, высокая заинтересован
ность той специальностью, 
тайнами которой молодым 
специалистам еще предстоит 
овладеть. Исходя из этого, 
и следует готовиться к ин
женерной деятельности на 
производстве.

А. АНДРОНЕНКО, 
и. о. зам. генерального 
директора Краснояр
ского производственно
го комбайностроитель
ного объединения.

Комсорги-первокурсники па СбМ И НЗрв КОМСОМОЛЬСКИХ зктивистов.
Фото Е. Ванслава.

Д а в а й т е  ж и т ь  а к т и в н е й
дением этого явился тот факт, 
что на от1четню-выбо(р|Ную кон
ференцию не пришли 87 че
ловек.

Не организованно, плохо 
прошел у нас и обмен ком
сомольских документов, ко
торый должен был стать боль
шим событием для каждого 
студента. И это в момент, ког
да проходит смотр комсо
мольских организаций по вы
полнению решений XXV
сьезда КПСС, когда набирает 
силу соревнование молодежи 
за право подписать Рапорт 
Ленинского комсомола ЦК
КПСС к 60-летию Великого 
Октября.

У нас есть все возможно
сти жить и работать активнее

и интереснее. Этому помогут 
с о ци али1сти'ч еск ое сор евн о в а-
ние. Ленинские уроки, а гл.ав- 
ное — непримиримое отно
шение к ошибкам и недостат
кам в комсомольской работе, 
оперативное реагирование на 
них.

Среди студентов нет тако
го человека, который чем-то 
не был бы полезен и интере
сен для коллектива. Задеть 
его за живое, обратить его 
знания, способности на общее 
дело — долг комсомольских 
активистов, их первейшая обя
занность. У А. С. Макаренко 
есть на этот счет хорош1ие 
слова. Он говорил, что мож
но заставить человека тру- 
диться сколько угодно, но

если одновременно с этим не 
воспитывать его П|0лит1И'чески 
и нравственно, если он не бу
дет участвовать в обществен
ной и политической жизни, то 
этот труд будет просто ней
тральным процессом.

Хочется верить, что новое 
бюро ВЛКСМ возьмет курс на 
борьбу с равнодушием, фор
мализмом, вовлечет всех ком
сомольцев в общественно-по- 
литичеокую жизнь. Этого тре
бует современный этап раз
вития нашего общества, когда 
получают широкое развитие 
разнообразные формы обще
ственного самоуправления.

Ф. КРЕБЕЛЬ, 
слушатель отделения 
журналистики ФОП.

С днем 
рождения, 
КИД!

Всего две недели нашему 
к л у б у  интернациональной 
дружбы.

В день рождения клуба на 
самое первое его заседание 
при1шл,и наши гости — препо
даватели кафедр иностранных 
языков и члены клубов дру
гих вузов города. Они поде
лились с нами своим опытом, 
дали ценные советы.

На заседании была приня
та программа мероприятий, 
ставящая целью расширение 
пал|итичвского кругозора сту
дентов, совершенствование 
знаний иностранных языков. 
Члены клуба будут изучать 
разговорную речь, вести об
ширную переписку с иностран
ными друзьями, знакомиться с 
поэтами, писателями, певцами 
зарубежных стран, участво
вать в художественной само
деятельности. Двери нашего 
клуба всегда будут открыты 
для людей, которые захотят 
поделиться с нами впечатле
ниями о туристических поезд
ках по разным странам.

В этот же день гость КИДа 
старший научный сотрудник 
Института физики Краснояр
ского филиала СО АН СССР 
Ю. А. Куденко рассказал слу
шателям о поездке в Финлян
дию и Швецию, об особенно
стях культуры и быта их жите
лей.

И. ТОПИЛЬСКАЯ, 
Л. ТИТОВА, 

студентки СФ, члены клуба.



На п о в е с т к е  дня —воп росы  к а ч е с т в а
6 октября в институте состо

ялось расширенное собрание 
преподавателей общественных 
наук, руководителей института 
и представителей обществен
ных организаций, которое об
судило вопрос «О задачах ка
федр по дальнейшему повы
шению эффективности препо
давания общественных наук в 
свете решений XXV съезда 
КПСС». Собранием был ут
вержден комплекс мероприя
тий, призванных повысить уро
вень всей идейно - политиче
ской подготовки и обществен
ной активности будущих спе
циалистов. Особое место в них 
отводится глубокому усвоению 
студентами марксистско-ле
нинской теории.

После этого собрания прош
ло больше месяца. Мы обрати
лись к заведующим двух ка
федр с вопросом о том, что 
намечено для повышения ка
чества преподавания общест
венных наук и что уже сде
лано в их коллективах.

В. Н. ЛАВРИНЕНКО, 
заведующий кафедрой 
марксистско - ленинской 

философии:

В качестве лекторов утверж
дены наиболее квалифициро
ванные преподаватели, как 
правило, имеющие ученые 
степени, звания и опыт педа
гогической работы. В их чис
ле В. Т. Ковалевич, Н. Е. Ни
колаева, Л. А. Торунцова, 
В. А. Иванов, В. Ф. Захаров, 
Ю. П. Роговой, Т. А. Жума- 
но!В и другие.

20 октября вопрос о фор
мах совершенствования препо
давания различных курсов 
марксистско - ленинской фи
лософии рассматривался на за
седании кафедры. Методиче
скими комиссиями был обоб
щен опыт проведения семн- 
нарстсих занятий, рассматри
вался вопрос о профилирова
нии и метрдике применения 
наглядных пособий. Заверша
ется работа по изготовлению 
наглядных пособий для офор
мления опециализированной 
аудитории.

Разработаны и утверждены 
планы семинаров и вопросы 
для контрольных работ. Раз
работана тематика студенче
ских докладов и рефератов по 
диалектическому и историче
скому материализму и марк
систско - ленинской этике.

На кафедре рассматривался 
также вопрос об улучшении

организации самостоятельной
работы студентов и контроле 
за ней, о повышении продук
тивности консультаций, усиле
нии индивидуальной работы 
со студентами.

В то же время кафедра уве
рена, что, наряду с совершен
ствованием учебного процес
са, необходимо повышать от- 
ветственнюсть самих студентов 
в освоении курсов обществен
ных наук, требовать от них 
более вдумчивой и серьезной 
работы по изучению произве

дении классиков марксизма - 
ленинизма, философской лите
ратуры, документов КПСС и 
международного коммунисти
ческого движения. В повыше
нии требовательности к сту
дентам должно быть единство 
мнений кафедры и деканатов.

В. А. МЕДВЕДЕВ, 
заведующий кафедрой по

литэкономии:

Для повышения роли и ка
чества лекций, как основной 
формы учебного процесса

планом предусмотрено в тече
ние года организовать несколь" 
ко открытых лекций старших 
преподавателей с обсуждени
ем их на заседании кафедры.

Для повышения эффектив
ности семинарских занятий на 
кафедре систематически по 
всем темам курса проводятся 
методические семинары пре
подавателей (по секциям) с 
предварительной подготовкой 
методических разработок и их 
обсуждением по каждой теме.

Организовано систематиче
ское посещение старшими 
преподавателями семинаров 
у ассистентов по соответству
ющим потокам.

По плану кафедры прово
дятся систематические взаимо- 
посещения семинаров с пос
ледующими обсуждениями на 
заседаниях кафедр.

В помощь молодым препо
давателям организовано нас
тавничество. Старший препо
даватель А. Д. Конькова посе
щает занятия молодых специ
алистов, оказывает им кон
кретную помощь в подготов
ке к занятиям, обсуждает с 
ними, как они прошли, оказы
вает помощь в освоении учеб
ного материала.

На снимке: в кабинете по
литэкономии.

ТЕКУЩАЯ
УСПЕВАЕМОСТЬ

ПРИЧИНА— 
НИЗКАЯ 
ДИСЦИПЛИН^^

В деканатах факультетов 
овоеобрааной настольной кни
гой сейчас, пожалуй, является 
папка со списком задолж
ников, ведь истекли все сро
ки для них. К сожалению, 
есть студенты, которые до 
сих пор сохранили «хвосты» 
не по одному предмету, а по 
нескольким. На маилинострои- 
телыном факультете это Г. Ша
рапова, А. Серкина, В. Зубен- 
ко, Ф. Герэськин, Л. Зотова. 
Пересдать экзамены они обе
щали до первого ноября, се
годня на дворе уже семнад
цатое, но воз и ныне там. 
Сейчас готовится приказ, и из 
списка задолжников они по
падут в список отчисленных.

Рекордное число двоечни
ков по одному предмету 
установилось у машинострои
телей на втором курсе. Толь
ко по высшей математике их 
35 человек. После пересдачи 
десять из них все-таки оста
лись в «черном» списке.

Казалось бы, в аттестацион
ную неделю готовиться сле
довало вдвойне серьез
ней, однако этого не наблю
далось. Об этом говорит стар
ший преподаватель кафедры 
высшей математики Л. П. Вла- 
щевко;

— Студентычвторокурсники 
м аши н остроител ыного факуль
тета не отличаются система
тической подготовкой к заня
тиям. Их характеризует низ
кая учебная дисциплина. Кон
сультации и коллоквиумы по
сещают далеко не все, поэто
му и увеличилось число за
долженностей к середине се
местра.

В журнале преподавателя 
по итогам коллоквиумов в ат
тестационную неделю в каж
дой из групп 605-1, 605-3, 
635-1, 635-2 отмечено только 
по две трети студентов, в 
срок сдавших зачет.

На доске объявлений маши- 
н остр ои т ел ыно го ф акул ьтета
висит выписка из заседания 
УВК второго курса с решени
ем признать удовлетворитель
ной работу ответственных за 
учебные сектора групп 605-3 
и\635-2 В. Юрьевой и Г. Ра
гозиной. Однако названные 
выше факты говорят о том, 
что такое решение вряд ли 
может показаться справедли
вым.

В. ЛИТВИНЦЕВА, 
наш корр.

Как часто в вузр можно 
услышать такой диалог;

— Ну, как прошла сессия?
— Да понимаешь, учил- 

учил, а толку никакого. Еле- 
еле на троечку вытянул.

—  А в чем же все-таки 
причина?

—  Да памяти совсем нет. 
Учу и тут же все забываю. 
Прочитываю по 5-6 раз одно 
и то же и ничего не помню.

Если такой диалог услышит 
медик-психиатр, ему сразу за
хочется взглянуть на молодо
го человека, у которого нет 
памяти, ибо, по его мнению, 
это случай тяжелого (психиче
ского или сосудистого) забо
левания. Поскольку все аби
туриенты при поступлении в 
вуз предоставляют справки о 
хорошем состоянии здоровья, 
то непонятно, как за несколь
ко месяцев могло возникнуть 
тяжелейшее заболевание. Сле
довательно, речь идет не об 
отсутствии памяти (ведь пом
нит студент, как его зовут, 
как переставлять ноги при 
ходьбе, писать и читать), а о 
способности или неспособно
сти запомнить и усвоить учеб
ную информацию. То есть у 
студента слабо развита па
мять, направленная на его по- 
знавателыную деятельность.

Что же такое память! Это 
способность головного мозга 
человека воспринимать, со
хранять и воспроизводить по
лучаемую информацию. В за
висимости от способа органи
зации восприятия память мо
жет быть; 1). зрительная, 
2). слуховая, 3). моторная 
(или двигательная).

Одному студенту для хоро
шего запоминания необходи
мо прочесть текст, увидеть 
опыт или схему-чертеж. Д ру
гому —  необходимо услышать 
то, что нужно запомнить (лек
ция, инструктаж или чтение 
вслух). Третьему —  необхо
димо увязывать восприятие с 
двигательными актами (писать, 
зарисовывать). В этих случаях 
мы говорим о преимуществе 
того или иного вида памяти.

Однако у подавляющего
большинства людей (около 
95 процентов) память четвер
того — смешанного — типа. 
Поэтому для целей лучшего 
запоминания, например, мате
риала лекции, студент слуша
ет, пишет, смотрит на доску 
или таблицы. Участвуют все
три вида памяти, и этим до
стигается прочность запоми
нания.

Если же попытаться вос
принять и запомнить инфор
мацию лишь одним видом
памяти, то прочности и точ
ности запоминания не наблю
дается. Например, в период

сессии студент преимущест
венно использует зрительную 
память, читая книги и конс
пекты. Чертить или конопек- 
тировать, решать задачи и пе
реписывать таблицы за те 
два —  три дня, которые от
ведены на подготовку к экза
мену, совершенно невозмож
но успеть. К тому же 
с однократного чтения текст 
не запоминается. Приходится 
читать два — три раза. Поэто
му необходимо «прихваты
вать» часы, отведенные на

уровне. При этом изученные 
правила, факты и даже целый 
учебный предмет не удержи
ваются прочно в памяти, каж
дый раз их приходится учить 
заново. Но зато повторное 
усвоение информации проис
ходит быстрее, а запомина
ние становится более проч
ным, но все-таки недоста
точным для хорошего и от
личного воспроизведения. Вот 
почему студенту приходится 
ОДНО и то же повторять два- 
три раза.

СОВЕТЫ ПЕДАГОГА..................

П А М Я Т Ь
С Т У Д Е Н Т А
сон. и  в результате —  трой
ки на сессии и жалобы на 
плохую память или полное 
ее отоутотвне.

Иногда в таких жалобах 
имеется основание; студент 
не знает, какого уровня раз
вития достигла его память.

По уровню своего развития 
память бывает воспроизводя
щая, опознающая и облегча
ющая. Высокому уровню со
ответствует воспроизводящая 
память. Этот уровень позво
ляет помнить и с большой 
точностью воспроизводить
значительный объем усвоен
ной ранее информации без 
опоры сознания на какие-ли
бо предметы или подсказку. 
Такой уровень памяти наблю
дается у людей, имеющих 
длительный и успешный опыт 
п о зн ав ате л ьн о й д е ят е л ьн о ст и. 
Именно это и развивает па
мять до высокого уровня.

Опознающая память ориен
тируется на какой-либо пред
мет или действие. Например, 
студент забыл формулировку 
правила, закона, а затем 
взглянул на схему, услышал 
одно слово, с которого начи- 
наеггся формулирсквка, и 
ВСП01М1НИЛ все правило. У сту
дентов чаще всего этот уро
вень памяти. Но ведь не все
гда удается воспользоваться 
подсказкой! Следовательно, 
необходимо тренировать, раз
вивать свою память, переводя 
ее на более высокий, воспро
изводящий, уровень.

У студентов-первокурсни- 
ков, приученных в школе ус
ваивать учебную информацию 
малыми дозами (уроками),па
мять довольно часто находит
ся на третьем, облегчающем.

Когда студент правильно 
работает на лекции, лабора
торном занятии, а затем над 
конспектом и учебником, то 
перед сессией он осваивает 
материал уже в третий раз. И 
тогда облегчающий уровень 
памяти позволит ему доста
точно хорошо ответить на 
экзамене.

Память имеет и определен
ный объем, зависящий преж
де всего от той или иной 
фррмы памяти. Так, кратко
временная память, функцио
нирующая в течение 40-50 ми
нут, удерживает большой объ
ем информации. Однако, ес
ли не успеть закрепить эту 
информацию (в виде записи 
плана, схемы), то уже в тече
ние суток исчезает 40-50 
процентов воспринятого. Это 
будет объем так называемой 
оперативной памяти.

Наиболее велика по своему 
объему долговременная па
мять, так как она постепенно 
накапливает большой запас 
информации. Чем правильнее 
работали кратковременная и 
оперативная памяти, тем об
ширнее память долговремен
ная.

Как же развивать память, 
заставить работать наиболее 
правильно, продуктивно, пе
ревести усваиваемые сведе
ния в долговременную па
мять?

Не нужно стремиться изу
чать наиболее краткие мате
риалы (например, конспекты 
или лишь основные формули
ровки). Наша память способ
на воспринять огромный за
пас сведений. Часть их отбра
сывается самим студентом, 
часть забывается (это тоже

свойство памяти!), а часть сох
раняется. Отбор и забывание 
информации происходит в 
пределах кратковременной и 
оперативной памяти. В долго
временную «укладывается» 
20-25 процентов воспринятого. 
Если это объем первоисточ
ника (учебная, научно - попу
лярная книга, лекция), то в 
памяти остается солидный за
пас знаний. А если отложи
лось 20— 25 процентов прочи
танного (да еще чужого!) кон
спекта, то этого слишком ма
ло для усвоения вузовского 
курса. Изучать, читать кон
спект необходимо для целей 
«подсказки» своей памяти, а 
не для целей первоначально
го усвоения материала.

Чередуя самостоятельную 
работу над учебным материа
лом с отдыхом, необходимо 
менять виды деятельности, а 
не виды умственного труда. 
Например, занимаясь матема
тикой или историей, нельзя 
для отдыха читать роман или 
повторять иностранные слова. 
Умственный труд должен быть 
сменен трудом физическим 
(приготовление ужина, убор
ка помещения или небольшая 
прогулка на улице), чтобы от
дохнули работающие участки 
мозга.

Для целей развития памяти, 
(ее объема и прочности) не
обходима организация актив
ного запоминания. Не следует 
читать текст учебной книги 
два-три раза подряд, от это
го не станет лучше усвоение. 
Необходимо стремиться пе
ресказать как можно полнее 
прочитанное. «Привязка» чу
жого текста к собственным 
мь;слительным операциям хо
рошо тренирует память.

Рекомендуется применять 
различные способы запомина
ния; прочитать часть матери
ала вслух, делать записи, ри
сунки, сопровождать чтение 
негромкой музыкальной мело
дией, прохаживаться при пе
ресказе прочитанного и т. д. 
Нужно проследить, какой при
ем обеспечивает лучшее запо
минание, и пользоваться им.

И, наконец, изучая матери
ал, необходимо прибегать к 
аутотренингу; поставить зада
чу ,внушить себе) запомнить 
надолго изученное. Не ставить 
цели изучения мало эффектиа- 
ные (подготовка к завтрашне
му занятию).

Использование этих советов 
поможет студенту «раскрыть» 
самого себя, успешно органи
зовать обучение в вузе.

Е. СЕМЕНОВА,
кандидат педагогических
наук, зав. сектором инже
нерной дидактики.



включились
в СПАРТАКИАДУ

в прошедшее воскресенье 
на лыжной базе института 
было многолюдно, здесь про
ходил лыжный кросс студен
тов АДФ . Он прошел органи
зованно и весело. В его под
готовке активно участвовали 
третьекурсники Виктор Федо
ров, Алексей Рубан и Сергей 
Соколов.

В этот день Х01Р0Ш0 высту
пили и наши футболисты. В 
матче с командой РТФ они по
бедили со счетом 3:0.

Так студенты А Д Ф  включи
лись в XIX спартакиаду инсти
тута.

А. КУЗНЕЦОВ, 
председатель спортсове- 
та АД Ф .

ХРОНИКА 
УСПЕХОВ

В различных городах страны 
прошли спортивные соревно
вания, посвященные праздно
ванию 59-й годовщины Вели
кого Октября, Немало побед 
на них добились спортсмены 
нашего института.

В Ленинграде, на Всесоюз
ном турнире по настольному 
теннису, студентка механиче
ского факультета Ирина Сер
геева завоевала бронзовую 
медаль и выполнила норму 
мастера спорта. СССР. Звание 
мастера спорта после успеш
ного выступления на этих же 
соревнованиях присвоено и сту 
денту теплоэнергетического 
факультета, Олегу Захваеву.

В Калинине, на первенстве 
Центрального совета ДСО «Бу
ревестник» по боксу среди 
юношей, первое место заняли 
студенты механического фа
культета Сергей Мутовин и 
Игорь Вапилов.

В Алма-Ате, на первенстве 
страны по стрельбе из писто
лета среди юношей, успешно 
выступил студент санитарно
технического факультета Игорь 
Дерябин. Он занял второе 
место.

Хорошо зимой в лесу!
Фотоконкурс «ПОЛИТЕХНИКА»-76.

Фотоэтюд В. Черепанова.

ЛЮБИШЬ 
КАТАТЬСЯ, 
ЛЮБИ И 
САНОЧКИ 

ВОЗИТЬ...
Каждый год перед секцией 

конькобежного спорта вста
ют трудности с подготовкой 
льда. То же самое происхо
дит и нынче; на носу сорев
нования, а у нас еще стадион 
заливают. Вместо постоянных 
рабочих приходится произво
дить заливку сам1им членам 
секции. Но ведь у них, кроме 
тренировок, есть учеба, еже
дневная подготовка к заняти
ям — вот и приходится чуть 
ли не разрываться, чтобы 
везде успеть.

Много раз мы обращались 
в комитет комсомола инсти
тута с просьбой помочь орга
низовать студентов и подгото
вить стадион к зимнему сезо
ну, однако мер никаких до 
сих пор не принято, хотя про
шло немало времени.

Во время массовых катаний 
студенты очень хорошо ходят 
на каток, наварное, им было 
бы вдвойне приятнее катать
ся по льду, подготовленному 
своими рукаМ1И. Вот и взяться 
бы за дело сообща.

Е. ШВАБ, 
член конькобежной сек
ции.

На «Огоньке»
Традиционными стали

«Огоньки» —  вечера отдыха 
на машиностроительном фа
культете. Последний такой 
«Огонек» состоялся в прошед
шее воскресенье в кафе «Ор
бита». Он был посвящен сту
денческим строительным отря
дам. Перед студентами высту
пили командир отряда «Моло
дость» Наталья Царькова, бой
цы отряда «Ермак» Виктор 
Чацкий и Виктор Кудрявых. 
Лучшим бойцам были вруче
ны почетные грамоты инсти
тута.

Душой и организатором 
этого вечера, как всегда, была 
третьекурсница Галина Ярыги- 
на. Удивительно, как легко она 
может создать праздничную 
непринужденную обстановку.

Танцевали студенты под му
зыку одного из лучших в ин
ституте вокально - инструмен
тальных ансамблей —  «Студен
ческие годы».

В. ЧЬЕ, 
студент МСФ.

РА С С К А ЗЫ ВА ЕМ  О СПО РТИ ВН Ы Х СЕКЦИ ЯХ

В Г Л У Б И Н А Х  3 B M A V J
I

Много нового, интересного 
и увлекательного узнали ны
нешним летом спелеологи. В 
августе была проведена науч- 
но-опортив1ная поисковая экс
педиция по Западному Кавка
зу в районах Бзыбского хреб
та. В ней приняли участие пят
надцать спортсменов нашей 
секции. Исследован значитель
ный участок Бзыбского хреб
та. Найдены и оформлены до
кументально более тридцати 
пещер общей глубиной более 
1000 метров. Открыты и прой
дены довольно большие пе
щеры — такие, как Черно
горская (глубиной 140 мет
ров). Пещера Студенчеокая 
была пройдена до глубины 
240 метров, но она требует 
д ал ьн е йш его и осл е д о в ан(И я
(кстати, пещеры глубиной бо
лее 200 метров заносятся в 
международный реестр).

Летом там же, на Западном 
Кавказе, проходили Всесоюз
ные инструкторские сборы на 
хребте Алек. Из Красноярска 
на них было восемь человек, 
из них двое — из нашей сек
ции. Они прошли всю про
грамму сборов, успешно сда
ли экзамены и получили зва
ние инструктора по спелеоту
ризму.

В августе-сентябре Красно
ярской краевой секцией спе
леологов была организована 
н ау Ч|н онс п орт ивн а я эк сп ед и -
ция по доисследованию пе
щеры Снежная (Западный 
Кавказ). Ее глубина более 
700 метров. Она считалась са
мой глубокой и сложной, по
ка не была найдена пещера 
Килси на Памире (глубиной 
1080 метров). В состав экспе- 
диции входили шесть наших 
студентов. В результате этой 
экспедиции была уточнена 
глубина Снежной (она оказа- 
залась 722 метра), был про
веден и ряд других исследо-

Сатира и юмор

ваний. На дне пещеры побы
вали восемнадцать человек, то 
есть почти весь состав экспе
диции, что является рекордом 
страны по достижению столь
ким кол1Ичеством людей такой 
глубины.

Вот так окончился наш ин
тересный летний сезон. А 
сейчас такое время, когда к 
нам приходят новички. В те

чение зимнего сезона мы бу
дем учить их, готовить к бу
дущим летним экспедициям, и, 
конечно же, совершенство
ваться сами. Следующее лето 
обещает быть не менее ин
тересным, чем прошедшее.

А. УЛЫБИН, 
студент 4 курса ЭЭФ, зам. 
председателя секции спе
леологии.
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Логическая развязка. Рисунок студента Сергея ЛОШ АКОВА. |

Ш Ш Ы В А £ Т

К Л У Б

« О К Н А »

Фотография давно уже пе- В 
рестала быть средством ин- I 
формации и завоевала право 
называться искусством. В фо- I 
тографии человек передает I 
свое отношение к миру, пока- I 
зывает нам красоту нашего 
времени, учит понимать, изу- ■ 
чать и защищать природу. I

Немало фотолюбителей I
есть в нашем институте. 
Объединенные в клуб «Окна», I 
они помогают ДРУГ другу I 
стать зорче, умнее, тоньше I 
чувствовать прекрасное, расти 
творчески. I

На днях закончила свою ра- I 
боту фотовыставка клуба. На 
ней было представлено сорок I 
работ преподавателей, сту- I 
дентов и выпускников инсти- I 
тута. Некоторые из них, как .
B. Г. Черепанов, А. Евтеев, |
C. Жук, фотоискусством зани- ! 
маются много лет и были при
зерами международных, все- I 
союзных и краевых выставок, 
другие стали увлекаться им
недавно, однако уже имеют 
свой почерк и пристрастие к | 
определен'ным темам.

Заметно, что многих наших | 
фотолюбителей привлекает 
благодатная и неисчерпаемая 
тема «Дети». В ней наиболее 
успешно выступили А. Кузне
цов, С. Жук, О. Финогенов.
Многие участники выставки 
умеют подметить и сохранить 
для зрителей различное со
стояние природы. Индустри
альный пейзаж по-своему по
нимают О. Шалаш и А, Евте
ев. Хорошо приняты зри
телями портреты «На книжки- 
ной неделе» А. Евтеева, 
«Димка» О. Финогенова, 
«Митька» А. Кузнецова, в ко
торых точно схвачены харак
теры.

Не все удачно на выставке, 
но, думается, что это идет от 
творческого поиска, ведь «Ок
на» —  клуб молодежный.

В. НИКОЛАЕВА.
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